

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

REDACCION  
Rámbra de San Carlos, 55 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: sábado 14 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.-Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM 718

## Correo de Madrid

12 Agosto.

El *Heraldo* ha recibido de Vergara un telegrama diciendo que el asesinato del señor Cánovas durmió bien durante la noche.

Sigue tranquilo pero sin hacer alarde de este estado de ánimo y parece sin embargo como si intimamente ocultara temor por la suerte que le espera, y procura encubrir sus afecciones.

Como por las esposas que le sujetan ambas manos no puede por sí mismo llevarse los alimentos á la boca, se lo suministra el alcalde de la cárcel.

También le ha lavado dicho funcionario la cara con una esponja.

En vista de la actitud tranquila con que se muestra el reo se le ha hecho la siguiente pregunta:

«Si las cosas se pudieran hacer dos veces mataría usted al señor Cánovas.»

Anguillón contestó, que es difícil predecir lo futuro.

Mientras el médico forense practicaba la medición de los pies, codos, espaldas y otras partes del reo para cumplir las prescripciones legislativas referentes á la consignación de datos antropométricos, dijo:

«Vea usted como y por donde resulto sastrero, zapatero y sombrerero.»

El reo contestó con una sonrisa y á propósito citó á Lombroso y á otros autores que en Italia y otros países se dedican á la ciencia Antropológica.

—Telegrafían también de Vergara diciendo que, según parece, el juez militar ha aceptado con ligeras modificaciones el sumario que instruyó el juez civil.

Han salido para San Sebastián el teniente coronel señor Almaza y el capitán secretario señor Espinosa, portadores del sumario que será sometido á la aprobación del auditor de guerra.

El juzgado militar tiene el propósito de regresar en seguida á Vergara, después que el fiscal, que aguarda el sumario en San Sebastián, lo hayan estudiado rápidamente. Las demás tramitaciones se proseguirán con rapidez extraordinaria.

La celda que ocupa el asesino del señor Cánovas es una habitación que mide cinco metros de largo por tres de ancho.

Da acceso á la celda una puerta de color oscuro, provista de un seguro cerrojo.

Según se entra en la habitación, enfrente y pegada á un rincón de la izquierda tiene una cama de hierro con un jergón, sábanas y dos almohadones.

Sobre la cabecera de la cama hay una rejilla de un metro cuadrado guardada por fuertes barrotes de hierro.

Junto á la entrada y cerca del techo hay una lámpara eléctrica con pantalla formada con papel de periódicos.

La puerta de la celda está abierta con dos guardias civiles sentados en sillas de paja, custodiando al reo.

Este permanece echado la mayor parte del tiempo, levantándose á ratos.

Fuera hay más guardias civiles, y mientras unos duermen otros pasean.

El reo lee los estudios sociales de Balmes.

Habla aunque no le hablen, como para demostrar que tiene cierta ilustración.

El pueblo de Vergara siente que se insiste en decir que el asesinato del señor Cánovas espiará en Vergara su crimen.

—Telegrafían de Málaga diciendo que á las once comenzaron los funerales que por el descanso del señor Cánovas ha dispuesto el Ayuntamiento.

La Catedral estaba llena de gente, asistiendo el elemento oficial.

Delante del altar mayor colocóse un suntuoso catafalco formado de cuatro cuerpos cubiertos de paño de terciopelo bordado de oro y plata.

Sobre el catafalco se colocaron un som-

brero de uniforme de ministro, un espadín y un bastón de mando.

En el centro del templo y pendientes de una gran corona se desprenden anchas tiras de crespón, que se recogen en los basamentos del ante coro.

Todos los altares estaban cubiertos de paño negro.

Pronunció la oración fúnebre el canónigo magistral don Valentín María.

Componían la presidencia el Obispo, los Gobernadores civil y militar, el comandante de Marina, el Alcalde, el presidente de la Audiencia y otras autoridades.

Á la puerta de la Catedral había dos compañías de infantería que hicieron las descargas de ordenanza, en consonancia con los honores concedidos al difunto.

El acto resultó magnífico y fué realizado por una gran orquesta.

Ofició en la misa de pontifical el Obispo auxiliado por cuatro diáconos.

La ceremonia ha sido muy brillante.

—Telegrafían de Lisboa diciendo que la colonia española de aquella capital dispondrá la celebración de solemnes honras fúnebres por el alma del señor Cánovas.

—Á las seis de la tarde ha llegado á Madrid el señor Sagasta.

Como se había dicho que no llegaría hasta mañana, sólo le recibieron en la estación algunos amigos, y aún así se extrañó el señor Sagasta de verles en el andén.

—¿Cómo sabían ustedes mi venida?—les dijo;—y por qué se han molestado ustedes?

Los que le aguardaban y las personas que había en la estación pronto se agruparon en torno del señor Sagasta.

Hubo en aquella improvisada manifestación una nota de gran relieve: el espontáneo respeto y la viva simpatía demostrados al señor Sagasta.

Este conversó con algunos de sus amigos brevemente.

Mostróse satisfecho de que los liberales hayan demostrado duelo ante el cadáver del estadista eminente, protestando enérgicamente contra el horrible atentado.

«El plomo que ha matado al señor Cánovas», dijo el señor Sagasta, «hiere á toda la sociedad.»

Al mismo tiempo se muestra apenado y dolorido por la especie de indiferencia con que los elementos conservadores de San Sebastián se conducen notando que habían salido pocas personas para asociarse al duelo.

También hace notar que en San Sebastián no se interrumpen las fiestas, como si no hubiese pasado nada, y que los conservadores de allí no interrumpen la vida ordinaria.

«En esto, dice el señor Sagasta, convienen testimonios irrecusables recibidos por él.»

Al señor Sagasta se le ha significado para ocupar un primer puesto en el duelo, distinción que ha aceptado con aplauso de todo el mundo. Cumplido este triste deber regresará á Avila.

El señor Sagasta ha venido acompañado de su hijo político don Fernando Merino y del diputado por Avila señor Sánchez Albornoz.

—Comunican de San Sebastián diciendo que el periódico de aquella capital *La Voz de Guipúzcoa* publica un artículo que ha hecho sensación.

Considera dicho artículo inexplicable la actitud de reserva del partido liberal en estas excepcionales circunstancias.

Dice el articulista que los partidos políticos no existen por el capricho ó la vanidad de los hombres que los dirigen; existen para servir al país.

Juzga la declaración del jefe del partido liberal respecto de la continuación de los conservadores, y dice, que es incomprensible que un hombre que ha contraído com-

promisos radicalés en los asuntos ultramarinos, en lugar de disponer á cumplirlos los lance por la borda ó los olvida.

Dice el articulista que esto sólo ocurre en el caso de querer insultar al país y que es preciso que se hable claro y sepa la nación si existe ó no una conjura para resolver la cuestión de Gobierno planteada, en términos que alejen del poder al partido liberal.

Entre los liberales de San Sebastián se ha comentado este artículo, conviniendo en que en efecto descubre el valor de ciertos trabajos que en San Sebastián y en Madrid se realizan por altos é influyentes personajes militares y políticos.

—Telegrafían de San Sebastián diciendo que un redactor de *La Dépêche* ha celebrado una *interview* con el doctor Betances, en cuya casa, como es sabido, se reúnen todos los emigrados cubanos de Paris.

Comentando el suceso de la muerte del señor Cánovas, dice que no van á imitar ellos los regocijos á que se entregaron sus enemigos cuando la muerte de Maceo.

Censura el asesinato del señor Cánovas, que atribuye á una venganza de los anarquistas presos y fusilados en Montjuich.

Crea que la muerte del señor Cánovas no producirá perturbaciones en España.

En opinión del doctor Betances, los únicos herederos posibles del señor Cánovas son los señores Sagasta y Silvela.

Dice que el primero no es probable por el egoísmo que ha demostrado en sus últimos tiempos, y además por fracaso de las negociaciones del señor Moret sobre la base de la autonomía.

Añade que el Sr. Silvela, partidario de la liquidación del problema de Cuba y dispuesto á concluir con la guerra, aunque sea reconociendo la independencia de aquella Antilla para no agotar las fuerzas del país, le parece el hombre de la situación.

No cree posible que continúe el general Weyler en Cuba, porque su permanencia debfese únicamente á que el señor Cánovas le apoyaba en contra la opinión de todos.

El doctor Betances se propone emprender una activa propaganda en Francia á favor de la causa filibustera.

—Telegrafían desde San Sebastián diciendo que ayer llegó á aquella capital y hoy ha ofrecido sus respetos á la Reina el cardinal Cascajares, arzobispo de Valladolid.

—Es objeto de muchos comentarios en San Sebastián, un extenso y muy intencionado telegrama que *Le Figaro* llegó hoy publico acerca de la política de España.

Algunos creen que el citado artículo ha sido inspirado por el duque de Mandas.

En este artículo considerase al partido conservador como obra maravillosa del señor Cánovas, cuya jefatura sólo pueden heredar el señor Elduayen ó el señor Pidal.

Dice que este es preferible al primero porque el señor Elduayen cuenta ya 74 años de edad; en cambio el señor Pidal, que sólo tiene 50, es además orador incomparable que combatió con éxito en las Cámaras, con los señores Castelar y Cánovas y ahora, ante la desgracia, es el único que puede hacer que el partido conservador recobre su pasada energía.

Dice también que los señores Silvela y Romero Robledo riñeron y abandonaron al partido conservador alternativamente.

Además los ataques dirigidos por el señor Silvela al señor Cánovas en el último período le impiden, al menos durante mucho tiempo, reingresar en el partido conservador, á menos que se presentara una situación imperiosa, pero de todos modos habría de prescindir de la jefatura.

Esto último, añade, es verdaderamente sensible, pues el señor Silvela solo tiene 50 años, grandes talentos, elocuencia y sangre fría.

El articulista juzga el partido liberal y dice que se compone de progresistas, anti-

guos moderados y tráfugas del partido conservador.

Añade que el calificativo de liberales se justifica por la influencia ejercida con la adhesión á dicho partido de los señores Montero Rios, Canalejas y Abarzuza.

Dice que carece de plan político y aun de programa, pues mientras el señor Moret es libre cambista, el señor Gamazo es proteccionista resuelto.

Dice que los amigos de unos y otros se miran como enemigos y que el señor Sagasta lo abandona todo en el poder, falto de un plan político.

—El general Azcárraga ha recibido un expresivo telegrama del señor marqués de Comillas dándole el pésame.

—La Reina ha firmado un decreto haciendo extensiva á toda España la ley de represión del anarquismo.

## Política jocosa

### DERECHOS POLÍTICOS

Música celestial con que se quiere alucinar á los pueblos.

En los primeros años de nuestra revolución política la escuchaban embobados y con la boca abierta, porque no deja de agradales su melodía; pero hoy no la escuchan ya aburridos de ver que no se varia de tono.

Ciertos políticos tocan alguna vez esa música en el Congreso ó en la redacción de un periódico; pero nada; es lo mismo que si tocaran el violón.

Si los músicos han de tocar siempre esa pieza tan detestablemente como hasta aquí, mas vale que rompan los instrumentos y se dediquen á otra cosa, ó que se vayan con la música á otra parte.

J. R. A.

### Extracto del Boletín oficial

Circular de la Presidencia del Consejo de ministros publicando y determinando el ceremonial para la traslación del cadáver del señor Cánovas desde su domicilio al cementerio de San Isidro.

—La Tesorería de Hacienda publica los días, locales y personas que cobrarán las contribuciones en Pla de Cabra.

—La Administración de Hacienda avisa á los Ayuntamientos que tienen aprobados los padrones de cédulas, que los recojan inmediatamente.

—Los alcaldes de Pratdip y Santa Oliva anuncian la segunda subasta del impuesto de consumos.

—La Comandancia de Marina publica las oposiciones para cubrir tres plazas de maquinistas terceros excedentes de la armada y los requisitos exigidos á los aspirantes.

—El agente ejecutivo de Pont de Armentera cita á don Plegriñ Martí para que concurre ante el notario señor Dasco á autorizar la venta de su propiedad, verificada en subasta por débitos de contribución.

—La alcaldía de Figuerola publica los arbitrios extraordinarios acordados sobre algunas de las especies comprendidas en la segunda tarifa del impuesto de consumos.

—La de Pla de Cabra anuncia la vacante de depositario con la retribución de 100 pesetas.

—El Juzgado de esta capital cita á Juan Canela para que el 15 de Septiembre comparezca ante la Sección segunda de esta Audiencia provincial.

—El juez de la Selva llama y emplaza á Juan Fabra y Josefa Coll, para que aleguen ó lo crean conveniente en el expediente posesorio instado por Juliana, Juana, Joaquina, conocida por Josefa Coll y Serra, como heredera de su difunta madre adoptiva Concordia Serra Ollé.

## Noticias locales

La única vez que el *Diario de Tarragona* dijo la verdad en punto á jefaturas, á las veinte y cuatro horas se rectificó á sí mismo.

Como el colega no rechazará las opiniones de *El Globo*, de Madrid, copiamos las palabras de este periódico liberal: «Las jefaturas no les dá ninguna voluntad sino que las conquista el mérito.»

¡Mérito se necesita para tener un solo y único concejal, elegido por minoría, en una Corporación que se compone de 26 individuos!

El órgano de la *fracción de Mariano* quiere desmentirse ayer á sí mismo, porque así lo habrá mandado quien paga.

Cuanto asistieron á la última sesión, oyeron perfectamente las palabras sinceras y exactas pronunciadas por el señor Chalvi para adherirse á las protestas de duelo formuladas por el señor presidente, con motivo de la muerte del señor Cánovas.

Todos los asistentes percibieron clara y distintamente que el señor Chalvi comenzó diciendo: «Por la fracción del Excmo. Sr. Marqués de Mariano.....» Y tal es así que los reporters de *La Opinión* y del mismo diario de la fracción, lo hicieron constar en esta forma. Nosotros suprimimos tales palabras porque, como las protestas eran hechas en nombre del Ayuntamiento, el asociarse á ellas equivale á declarar que el señor alcalde había interpretado fielmente los sentimientos del declarante y de los compañeros que en él habían delegado su representación para dicho objeto.

De ahí que el señor March hiciera constar que hablaba en representación de la minoría liberal y el señor Virgili en la de la minoría silvestra. No hicimos constar que el señor Chalvi hablaba en representación de la *fracción de Mariano*, porque como no existe otro concejal que pertenezca á dicha *fracción*, huelga la advertencia, puesto que cuanto hace ó dice dentro del Ayuntamiento el señor Chalvi, lo hace y lo dice la *fracción* mencionada.

Venir ahora diciendo que el señor Chalvi se asoció á la protesta en nombre del jefe del partido liberal de la provincia es una torpeza mayúscula y una manifiesta inexactitud, que únicamente sirve para hacer resaltar la sinceridad y certeza de las palabras dichas por el señor Chalvi en aquel acto.

Evidencia más la verdad de lo que escribió el reporter del propio *Diario* de la *fracción* el hecho de tener que apelar para desmentirle á decir que se asoció á la protesta en nombre del jefe del partido liberal, cuando todo el mundo sabe que éstos protestan ante la autoridad civil de la provincia en que residen ó directamente ante el Gobierno, pero nunca ante una Corporación popular que exterioriza por este medio sus propios sentimientos.

En Riudoms, el alcalde se ha permitido alterar el orden de lista de los concejales, faltándole abiertamente á las prescripciones de la ley municipal.

Confiamos que el dignísimo señor gobernador civil de la provincia obligará al monterilla riudomense á rectificar sus procedimientos.

Se halla enfermo de alguna gravedad nuestro querido amigo don Luis Cañellas, diputado provincial por Falset-Gandesa.

Hacemos fervientes votos para que pronto se inicie la mejoría de su salud y pueda entrar el estimado enfermo en una franca convalecencia.

En los meses de Noviembre y Diciembre del año último fallecieron en la isla de Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia:

José Follet Montornel, de Tuos (?); Ramón Cid Arlot, de San Carlos de la Rápita; Juan Filla Cuero, de Alcanar, y José Poig Manet, de Valls.

Han llegado á la capital del Principado algunos individuos de la Sociedad Arqueológica de Giers (Francia) con objeto de verificar una excursión instructiva por Cataluña.

Es muy probable que con tal motivo visiten nuestra ciudad.

Para hoy está señalada en la Audiencia provincial la vista en juicio oral de una causa procedente del Juzgado de Reus, conforme anunciamos en nuestra edición de ayer.

Probablemente mañana llegarán á esta ciudad los seis hijos de la ganadería del Saltillito que han de lidiarse en nuestro circo taurino el 19 del actual por las cuadrillas de Mazzantini y Minuto.

El programa del gran festival que ha de celebrarse en nuestra plaza de toros el 20 del actual, á las cuatro de la tarde, ha quedado confeccionado en la siguiente forma:

1. Sinfonía de la ópera «Guillermo Tell», ejecutada por una orquesta de ochenta profesores y dirigida por el reputado maestro D. José Rodoreda.

2. El vals-jota del inmortal Clavé «Las galas del Cinco» por las 16 sociedades corales inscritas para tomar parte en el Certamen, y las tres de esta capital «El Ancora», «La Ilustración Obrera» y «La Tarraconense», acompañadas por la orquesta.

3. El himno «Gloria á España» por la orquesta y sociedades corales.

4. Reparto de premios á las sociedades que los hubiesen obtenido.

5. La brillante banda militar de Albuera ejecutará la pieza «Signo», que debía tocar en el certamen de Gijón.

6 y último. Todas las corporaciones corales, acompañadas de la orquesta, entonarán la grandiosa obra del inolvidable Clavé «Los nets dels almogavers».

Durante la ejecución de esta obra se harán disparos de artillería pirotécnica y se iluminará profusamente la plaza de toros con cuarenta focos de luz Drumont.

Los precios establecidos para dicha fiesta no pueden ser más económicos, puesto que se ha fijado en 99 céntimos la entrada general de sombra y en 50 ¡la de sol.

Ayer por la tarde volvió á elevarse en esta capital la temperatura, que, efecto de la tormenta de anteayer, había sufrido un notable descenso.

Los vecinos de la calle del Hospital han dado principio á los oportunos trabajos para adornar tan céntrica vía durante las próximas fiestas de San Magín.

A juzgar por los preparativos, dicha calle presentará un magnífico golpe de vista, estando seguros de que ha de llamar poderosamente la atención de cuantos forasteros nos honren con su visita.

Mañana, á la hora de costumbre, amenizará el paseo central de la rambla de San Juan la banda militar de Albuera.

Ayer conferenció con el señor gobernador civil de la provincia una comisión del gremio de taberneros de esta capital.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que desde hoy se despachan palcos y entradas para el certamen y festival que tendrán lugar en nuestro circo taurino los días 19 y 20 de los corrientes, á las seis de la mañana y cuatro de la tarde, respectivamente.

Las localidades y palcos quedan á la venta en el despacho sito en la calle del Gobernador Gonzalez, esquina á la de Fortany, núm. 14, bajos.

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica en su edición de ayer el apreciable colega local *La Opinión*:

«Sin que sepamos los motivos, este año no se han remitido á la prensa los bonos con que el Ayuntamiento obsequia á los pobres de esta capital con motivo de las fiestas de San Magín.»

Decimos esto, porque se han acercado á nuestra Redacción algunos de los pobres á quienes en años anteriores favorecíamos, lo cual no hemos podido hacer ahora gracias á la *galantería* de los encargados de distribuir los citados bonos.»

Ha sido nombrado cajero de la Sucursal del Banco de España de esta capital don Antonio Aznárez, que desempeñaba igual cargo en Lérida.

Escriben de París, que en los círculos de aquella capital se dice que Alemania es probable que tome la iniciativa para llegar á un acuerdo todos los gobiernos europeos, con objeto de reprimir y perseguir al anarquismo.

De llevarse adelante esta idea, parece que no se convocaría un Congreso internacional como parece lógico, sino una sencilla conferencia de embajadores y ministros plenipotenciarios.

En dicha conferencia se trataría de la creación de un cuerpo internacional de policía, para vigilar y perseguir á los anarquistas y se reformarían los tratados de extradición en el sentido de que en esta se comprendiera á los culpables de atentados anarquistas, como se comprende á los de crímenes comunes.

Por último, se trataría también de fijar penas especiales para los complicados en la preparación de atentados de esta clase.

Se ha dispuesto que á la brevedad posible se remita por los capitanes generales al ministro de la Guerra relación de las baterías, fuertes, edificios y demás fincas de guerra situadas en la demarcación de cada comandancia de ingenieros, que por hallarse fuera de las localidades en que están instaladas las dependencias militares, no pueden estar bajo la continua y eficaz vigilancia de sus funcionarios, y para las cuales convenga nombrar personal que las custodie, debiendo en dichas relaciones hacer constar con toda claridad la situación de cada finca, distancia á que se encuentra de la correspondiente comandancia de ingenieros y medios de locomoción que pueden utilizarse para ir á ellas desde el punto donde esté instalada dicha dependencia.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias provinciales

REUS.—Anteayer fué puesta en libertad una mujer, vecina de la Selva, llamada Teresa Arbós Alcové, la cual había sido conducida á las cárceles de este partido, por disposición de la guardia civil de aquella villa, á consecuencia de haber amenazado á su convecina Antonia Astillas.

—Una de las chispas eléctricas que cruzaron el espacio durante el aguacero de la mañana de anteayer, cayó á medio kilómetro de esta ciudad, en el barranco llamado del Escorial y sitio inmediato al primer puente de la carretera de Riudoms, causando destrozos en uno de los postes levantados para el servicio telefónico que D. Pablo Font tiene establecido desde su casa al mas y quedando derritado en una gran distancia el hilo colocado sobre dicho poste.

Como éste se halla situado casi detrás mismo de dos casitas de campo, en las que se hallan veraneando dos conocidas familias de esta ciudad, las personas que en ellas se encontraban al hacer explosión la chispa, recibieron tremendo susto.

TORTOSA.—Participan de San Jorge que en el pozo denominado de «Montells», de aquel término, pereció ahogado á las ocho de la mañana del miércoles, por sumersión casual, el niño de 14 años José Beltrán Rochera, de aquella vecindad, que había ido allí en compañía de su madre y de una hermana suya para hacer la colada.

Una de las veces que el pobre niño se asomó al pozo para extraer el agua necesaria al expresado objeto, cayó, muriendo ahogado en el acto.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias sumariales del hecho.

—El vecino de Amposta Bautista Lizárraga Sancho puso anteayer en conocimiento del cabo de la guardia municipal Sr. Benaiges que durante la noche anterior le habían sido robadas de una finca que posee en aquel término municipal 23 haces de enea, destinada, como accesorio, para la fabricación de toneles é indicando su sospecha de que el autor del robo era un vecino de la citada villa que en la actualidad se hallaba en esta ciudad.

Contando con los datos antes referidos, comenzó el Sr. Benaiges sus pesquisas, que dieron por resultado la detención, en el llamado «Pont del Catalá», término de Visallop, de Joaquín Miró Cid, vecino de Amposta, quien desde luego se confesó autor del delito que se le imputaba, añadiendo que la enea la había conducido al arrabal de la Cruz en un carro propiedad de Jacinto Ferré Huguet y que la había vendido por 17 pesetas, que aún no había cobrado, al tonelero de aquel arrabal Pedro Domingo.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado, y á su disposición el detenido y el cuerpo del delito, que se halla depositado en el de las Escuelas públicas de esta ciudad.

—El miércoles por la mañana, en el tren de las siete, salió de esta ciudad, en dirección á Ampolla, un niño de unos ocho ó diez años de edad llamado Guillermo Rollán Durán, conduciendo algunos encargos. En el trayecto quedó el niño dormido y dispersó cuando el tren estaba próximo á Ametlla, al notar lo cual recogió los encargos que llevaba, y sin tener en cuenta la velocidad del convoy, se arrojó á la vía, donde quedó medio atontado por efecto del golpe y con varias heridas en el rostro, ocasionadas por una botella que se le rompió al caer.

Dos mujeres que desde Ametlla se dirigían á Ampolla recogieron al herido, que se hallaba sin conocimiento y con la cabeza apoyada en los rails, dejándolo en sitio seguro y dando

cuenta del hecho á la brigada de Vía y Obras, que se apresuró á recoger al herido y conducirlo á Ampolla, donde fué curado por el médico de la Compañía don Eduardo Domingo.

Ayer el estado del herido, dentro de su gravedad, era satisfactorio, haciendo todo esperar que en breve estará completamente restablecido, lo cual celebráramos confirmado.

AMPOSTA.—El domingo, fiesta de la Asunción de Ntra. Sra., celebra su fiesta mayor esta villa con bailes lucidísimos y otros regocijos públicos.

PORRERA.—El próximo domingo, 15 del actual, se pondrá en escena el precioso drama catalán de los señores Quer y Sanromá, «L'Hostal de la Coixa», por la compañía cómica-dramática de «ficionados de la sociedad «El Alba» de Reus.

## De todas partes

Ha fallecido en el castillo de San Fernando, de Figueras, el negro náutico Juan Gomez Alamo.

A los 102 años de edad falleció el miércoles en Barcelona un sugeto que habitaba en la puerta de Santa Madrona, llamado José María Algarete.

Escribe un tahonero á un colega manifestando que el alza que han experimentado los precios del trigo y de sus harinas no justifica ni mucho menos el aumento que recientemente ha sufrido el pan. Añade el tahonero en cuestión que bien pueden los del gremio dar el pan de primera calidad á 50 céntimos las tres libras, á 40 el de segunda y á 35 el de tercera, y que aún así pueden realizar un bonito negocio.

## SECCION COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL 13  
De Valencia y Barcelona en 5 ds., v. «Santa Ana», de 89 ts., c. Bruguera, con efectos, consignado á los señores Tomás Ramón y compañía.

De Cullera en 3 ds., l. «Rosita», de 5 ts., p. Prats, con melones, consignado á don José María Ricomá.  
De Valencia en 17 hs., v. «Cervantes», de 296 toneladas, c. Rams, con efectos, consignado á don José María Ricomá.

### DESPACHADAS

Para Cette y esc. v. «Amalia», c. Escandell, con carga general.  
Para Valencia, v. «Santa Ana», c. Bruguera, con carga general.

### BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 14  
Para Londres y Amberes vapor «Cortés», consignatarios señores Mac-Andrews y C.  
Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.  
Para Liverpool vapor «Ulloa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

Para Génova y Liorna, admitiendo carga para Nueva York, con trasbordo en Génova, saldrá el día 17, el vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más y March.

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koensberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borja, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredriksham, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 25 el vapor «Titania», que despachan los señores Boada hermanos.

### BOLSA DE MADRID

	13, 3:25 tarde.
4 por 100 Interior..	64'35
4 por 100 fin mes..	64'35
4 por 100 Exterior	80'40
Amortizable.....	79'00
Aduanas.....	79'15
Cubas 1886.....	95'30
Idem 1890.....	79'70
Filipinas.....	94'80
Banco de España..	000'00
Tabacalera.....	00'000
Cambios de Paris..	31'70
Idem Londres....	00'00
4 por 100 exterior..	61'68

BOLSA DE BARCELONA

13 Agosto.

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Paris á la vista... 31'40

Londrés á la vista... 33'07

**EFFECTOS PÚBLICOS**

Dinero, Papel

4 por 100 interior contado... 00'00 00'00

» fin de mes... 64'35 64'375

» fin próx... 00'00 00'00

» exterior contado... 00'00 00'00

» fin mes... 80'625 80'65

» fin próx... 00'00 00'00

» Amortizable cont... 78'50 79'00

5 por 100 carpetas sobre ren-  
ta de aduanas... 97'25 97'75

» Id. pequeñas... 00'00 00'00

Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886... 95'40 95'60

» 1890... 79'50 79'75

**ACCIONES FIN DE MES**

Banco Hispano Colonial... 91'00 91'25

Ferrocarril Tar. Barc. Franc... 16'75 16'85

Medina-Zam. y O. á V... 00'00 00'00

Norte de España... 21'65 21'75

Sección religiosa

**SANTOS DE HOY.**—San Eusebio mártir y santa Libanina virgen.

**SANTOS DE MAÑANA.**—La Asunción de Nuestra Señora.

**Oración de Cuarenta Horas**

Hospital. —Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en a Enseñanza.

Sección oficial

**Servicio de la plaza para el día de hoy**

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.

Parada Albuera.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Luchana.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

**Inscripciones verificadas en el día de ayer**

**NACIMIENTOS.**—Joaquín Sayrols Fornet.

**DEFUNCIONES.**—Antonio Solé Martorell, Pescadería, 19.

**MATRIMONIOS.**—José Borrull Fanesa con Magdalena Tallada Martí, Juan Pijuán Donato con Gabriela Caballé Dalman.

Variedades

UN ARTÍCULO DE CÁNOVAS

LA POESÍA LÍRICA

No es á la verdad en poetas líricos en lo que pasa por pobre la literatura española. Bien sabido es en qué otros géneros literarios, y en cuáles ciencias ó artes nos llevan ventaja los extranjeros; mas por lo que toca al número de poetas líricos, quizá no nos supere nación alguna. En cuanto al mérito, de todo hay, como es razón, pero no la tendríamos tampoco para quejarnos de nuestra suerte. Lo cierto es que, entre antiguos y modernos, poseemos tales poetas líricos, que pudieran alcanzar alto puesto en un certamen universal. Aunque á alguien parezca, por eso mismo, vano empeño el de aumentar con uno mas su interminable catálogo, estoy yo, por mi parte, muy lejos de participar de opinión semejante. La huella de todo hombre de mérito merece para mí ser conservada, cuando, por acaso, se la encuentra impresa en el polvo donde tantos y tantos millones de otros no dejan señal alguna; y mérito tenía ciertamente el autor del libro inédito cuyo título encabeza este ligero artículo.

Soy yo, además, de los que, deplorando y todo, que no sea también rica España en autores ó libros de otras materias, miran bien que posea al menos muchos y excelentes poetas, no solamente dramáticos sino líricos. Algo ha de influir en mi opinión el amor que profeso á la poesía lírica, del cual he dado muestra cultivándola un tanto, siempre que mayores cuidados lo han permitido; pero tampoco carezco de razones en que fundarme. De buen grado reconoceré, no obstante, que tanto arroyo y fuente, tanta selva

y prado, como suele traer á cuento este género de poetas, licitamente pueden causar fastidio á las personas graves en el siglo positivo y pensador en que estamos. Mas, bien considerado es claro, que ni el mundo se compone totalmente de industriales ó sabios, ni la vida del hombre es completa, cuando toda la dedica á cosas de razón. Hay, á no dudar, en el alma, cierta cuerda sutil y dulce que saben solo tocar las artes, la coal resuena apaciblemente siempre que en ella se hierre, mal que pese, á la sociología, á la mecánica, ó á la química. Atrae especialmente á unos la pintura, á otros la música, y á los más la poesía lírica; porque ningún acto responde tanto como este de la palabra en verso, á la sed de ideal del alma; ninguno refleja, por tan exacta y copiosa manera sus efectos diversos; ninguno tiene raíces tan hondas en su naturaleza, cualquiera que sea el disfavor, seguramente pasajero, con que se miren los artificios métricos. Ni es razón el que los poetas abusen á las veces, con disgusto de las personas excesivamente serias, de selvas ó fuentes, para proscribirlos ó desejar que sean menos en número, sobre todo en España, región donde tan poco verdor y escasas aguas consienten la serenidad constante del cielo y los rayos abrasadores del sol, que más bien es de agradecerles el que, siquiera en la fantasía, nos den algo de lo mocho que la realidad nos niega, y el que alaben lo que tenemos, cuanto merece, por su propia rareza. Nadie como el poeta semita, por lo mismo que suele experimentar todavía más que el castellano los estragos alegres del sol en la naturaleza (cuando impera en ella con poder absoluto), sabe estimar y celebrar la belleza del hilo de agua que basta apenas á apagar su sed, ó la de los harenos de escuetas palmeras que con sus flotantes copas interrompen la soledad del desierto; ni ha habido hasta aquí hombres que tanto gusten, por igual motivo, de la poesía lírica como los árabes en sus buenos tiempos. No trato de comparar precisamente con los del Asia ó Africa nuestros campos; pero es indudable que ni al hijo de Madrid ó Sevilla, ni al estudiante de Alcalá ó Salamanca de mediados del siglo XVII, por ejemplo, podían fastidiarle tanto ciertos primores descriptivos en los versos líricos, como á nuestros filósofos y hombres de Estado, ó de negocios de ahora, que gracias á los ferrocarriles, van á buscar cuando quieren y donde los hay, los bosques ó prados, fuentes ó ríos de verdad, que muchos de nuestros antepasados se contentaban con gozar en verso.

Hoy mismo es, sin embargo, y la poesía lírica, con sus lugares comunes de descripción, y todo, tiene algún mayor atractivo del de otras partes en estas montañas nuestras, que casi siempre ostentan á la luz del día sus pizarras y granitos, ó en nuestros llanos secos. Paradoja parece, y es verdad clara, que los países siempre floridos suelen engendrar menos número de poetas descriptivos, que aque los en que se muestra más rara la naturaleza exterior; pero, reflexionándolo maduramente, zoo es verdad que fuera ocioso iatigar mucho el espíritu para crear aquello mismo, que gratuitamente y á manos llenas nos ofrecen los sentidos? De aquí nace, y dicho sea de paso, que la poesía lírica, en los países frondosos, sea menos descriptiva, aunque más profundamente sentida y más ideal que en los estériles, como engendrada en las pasiones del alma, y ocupada solamente en ella, sin distraer con los primores vulgares de la naturaleza física. Por ser, pues, donde quiera, predilecta hija del alma la poesía lírica, y responder á su necesidad de ideal mejor que otra alguna de las artes, y porque singularmente entre nosotros también tiene por oficio reemplazar en la fantasía las bellezas reales que la naturaleza escasea, (sin otras muchas buenas, medianas ó malas razones, que por la brevedad callo), es por lo que yo, en suma, ceibro que tengamos con abundancia poetas líricos, dígame lo que quiera en contrario.»

ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO.

Telegramas

Madrid 13, 9 m.

Un despacho de Nueva York, que se acaba de recibir en este momento, dice que Mr. Sherman, secretario de Estado del ministerio de Washington, ha pedido licencia ilimitada, que se le ha concedido, encargándose de su departamento Mr. Day, subsecretario que era del ministerio.

Mr. Sherman permanecerá en Washington.

Madrid 13, 9'20 m.

Confírmase que mañana se verificará en Toledo, con gran pompa, el entierro del car-

denal arzobispo primado de las Españas, señor Monescillo.

El ministro de Gracia y Justicia representará al Gobierno en el fúnebre acto.

Madrid 13, 10'10 m.

Se asegura que el general Azcárraga y el señor Silvela están haciendo activos trabajos para lograr que todos los hombres que militan en el partido conservador se reúnan en apretado haz á fin de constituir un fuerte partido con una única bandera y, con aspiraciones idénticas.

Se añade que las conferencias celebradas por los señores Azcárraga, Silvela y Martínez Campos tienden á ese objeto.

Si se logra, se asegura que la Reina confirmará sus poderes al general Azcárraga.

Madrid 13, 10'45 m.

El proceso instruido contra Miguel Angiolillo ha pasado á manos del auditor fiscal. El reo continúa impávido y sin abatimiento aparente.

Ha sido nombrado para defenderle el teniente de artillería don Tomás Gorriá y Torral del 7.º batallón de plaza.

Madrid 13, 11'20 m.

Durante toda la mañana el duque de Arión y el señor Morlesin han clasificado por grupos las coronas recibidas.

El Casino Español de la Habana ha hecho depositar una que es una verdadera maravilla.

El general Weyler ha encargado que se compre en nombre suyo la mejor que haya en Madrid.

Madrid 13, 3 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de Manila diciendo que el motín que hubo en la cárcel de Pampaga lo sofocó el destacamento de ejército que allí había, que causó á los rebeldes 73 muertos y muchos heridos.

Por nuestra parte tuvimos 2 soldados muertos y herido el secretario del Gobierno.

Madrid 13, 3'25 t.

En estos momentos empiezan á dirigirse á la Huerta los ministros y altos funcionarios, vistiendo todos el uniforme de sus cargos.

En las calles de la carrera se nota ya animación extraordinaria.

Todos los edificios públicos ostentan colgaduras negras. Muchas casas particulares están también enlutadas. Las tiendas han cerrado sus puertas ó una hoja de ellas en señal de luto.

Se han oído que así como en otras ocasiones parecidas las señoras y señoritas iban á presenciar el paso de la comitiva con sus trajes de calle, de color, hoy visten todas trajes negros en señal de que se asocian al duelo general que el país siente por la muerte del insigne estadista.

El entierro será un acto como nunca se ha presenciado igual en Madrid.

Madrid 13, 4 t.

Hace ya rato que ha empezado á salir de la Huerta la comitiva que acompaña el cadáver del Sr. Cánovas del Castillo á su última morada.

La muchedumbre que hay en todas las calles del tránsito es verdaderamente enorme y como quizá no se ha reunido nunca en las calles de Madrid.

El entierro es solemne y parece el de un soberano.

A consecuencia de la gran multitud que se apiña junto á la Huerta no ha sido posible que la comitiva se organizara como se había dispuesto, y á excepción de la presidencia, cada cual ha ocupado el sitio que ha podido.

El cadáver ha salido de la puerta que da á la Castellana.

En el momento de salir el cadáver se ha producido una escena tristísima y que ha conmovido profundamente á cuantos la presenciaron.

La desolada viuda, en un arranque de dolor, se ha dirigido al grupo en que estaba el duque de Sotomayor, en representación de la Reina, y ha dicho: «Quiero que conste que perdono al asesino; es el mayor sacrificio por el alma de mi adorado esposo.»

Después de pronunciar estas palabras se desmayó la afligida señora.

Abrió la marcha del fúnebre cortejo una sección de guardias civiles á caballo y seguía el regimiento de Saboya con la bandera arrollada y cubierta de un crespón y las armas á la funerala.

El cadáver va sobre un armón de artille-

ría. Llevan las cintas del féretro, las de la derecha los Sres. Rada y Delgado, como académico; Romero Robledo, como ex-ministro de la Corona; García Alix, diputado por Murcia; Martínez Campos, como caballero de la orden del Toisón de Oro, y las de la izquierda los señores marqués de Perales, Sr. Antón, vicepresidente del Ateneo; almirante Chacón y López Domínguez, como capitán general.

Seguían tres arzones de artillería con verdaderos montones de coronas, luego un landó que llevaba la de Barcelona, que llamaba la atención de todo el mundo. Detrás iba una carroza magnífica de ocho caballos, y por fin cientos y cientos de carruajes.

Presidían el duelo el gobierno, el señor Sagasta y los duques de Orión y Sotomayor, éste último en representación de S. M. la Reina Regente.

Seguían luego muchas comisiones de provincias, precedidos de sus respectivos maceros.

Luego una multitud incontable en que se veían confundidos á hombres de todos los partidos y de todas las clases sociales.

Todos los individuos del partido liberal que están en Madrid han acudido en masa al entierro.

Ha llamado la atención que todos los liberales iban de levita y de frac los conservadores.

Madrid 13, 4'30 t.

Han celebrado una larga conferencia los señores Azcárraga y Pidal.

Aun cuando se ha hablado mucho de un ministerio presidido por este último, no lo creo probable.

Lo presumible es que continúe tres ó cuatro meses en el poder el ministerio actual, sin modificación.

Madrid 13, 6'30 t.

Continúa desfilando el entierro del señor Cánovas, en el orden que comuniqué ya.

Para formarse una idea de la gente que asiste á dicho acto bastará con decir que á las seis en punto ha llegado la presidencia á la Puerta del Sol, habiendo salido el entierro de la «Huerta» á las cuatro de la tarde.

Han llamado mucho la atención las coronas que van colocadas en varios carruajes.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida para el día 19 de Agosto, festividad de San Magín.

Se lidiarán seis hermosos toros de la ganadería de la señora marquesa viuda de Saltillo.

MAZZANTINI Y MINUTO

Sombra, 4'20 pesetas; sol, 2'65 pesetas.

Nota.—Se reciben encargos de localidades y entradas hasta el día 15 en el despacho central, calle Gobernador González, núm. 14, esquina á la de Fortuny, para la corrida de toros del día 19 de Agosto, festividad de San Magín; los señores abonados que por todo el día 16 no hayan recogido sus encargos la empresa dispondrá de ellos.

En los días 18 y 19 se venderán entradas y localidades en los sitios de costumbre.

Las localidades numeradas desde la una de la tarde del día de la corrida solo se expendrán en los despachos de la plaza.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

**DON JUAN MIRÓ**, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

**DEPENDIENTE**

Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12, principal.

**MANUEL LOZANO SANAHUJA**

Procurador de los Tribunales

Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

**Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª-Tarragona**

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns listing market prices for various goods such as wine, oil, and flour, including prices in Pesetas and other units.

ANUNCIOS

DISPONIBLE

Sociedad general de Transportes Maritimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnifico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el dia 11 de Agosto el vapor

el dia 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio.---BARCELONA.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.---En Tarragona, un mes, 1.75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.---Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA